



# RENACIMIENTO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Director: LUIS AZORÍ RISUEÑO = Redacción y Admón: San Agustín, 30.—Teléfono, 330.

◉ Año 1 ◉

ALBACETE 3 DE JUNIO DE 1923

◉ N.º 11 ◉

## LA TERRIBLE LANGOSTA

### SACRIFICIO EJEMPLAR

Para el Ilustrísimo Señor Gobernador Civil.

Señor:

Conocemos vuestro carácter enemigo de todo aplauso. Sabemos que os disgusta ver en una loa pública vuestro nombre. Tenemos pruebas convincentes de que vuestra modestia no considera de importancia los más plausibles aciertos. Convencidos estamos de que vuestra conciencia no se recrea en las soluciones ejemplares que llevásteis a la práctica, pensando siempre que os debéis al pueblo y nunca será bastante cuánto por él hagais... porque así obran los hombres justos, los que representan un valor positivo, los que tienen un corazón noble y por sus venas corre sangre hidalga, que saben llegar al sacrificio en holocausto de la patria, de las causas justas y de los hombres.

Pero aun siendo así, exponiéndonos a vuestro enojo, nosotros que tenemos fama de rebeldes por nuestra independencia y la dureza que empleamos al comentar, queremos proplamar vuestro sacrificio ejemplar y vuestro interés por salvar de una ruina segura a la provincia.

Todo aplauso, todo elogio y todo homenaje que se os tribute nos parecerá insignificante para premiar vuestro celo y la actividad que empleais para que la terrible plaga de langosta sea exterminada.

Tenemos por seguro que no daréis importancia a vuestra gestión, como lo hicisteis otras veces en diversos asuntos, porque sois lo que se llama un hombre bueno, ó al menos, así os creemos por el trato cariñoso que em-

pleáis y la refrenda de vuestros hechos; y que aduciréis que es vuestra obligación velar por los intereses y el bienestar de las gentes que gobernáis, lamentando no sea asunto que sin ayuda de nadie podáis resolverlo, aunque fuera menester llegar al sacrificio personal para la solución radical.

Aunque no concedáis importancia a vuestra actuación en este asunto, porque os caracteriza la modestia, y sois hombre de talento para abordar altas empresas y resolver grandes obras y os sobran condiciones para abarcar amplios horizontes, como para nosotros no existe otra cosa de mayor transcendencia que la horrosa plaga de la langosta, lo que significa la ruina de la provincia y unos años de hambre y de miseria, estamos obligados al agradecimiento y a reconocer por las molestias y sacrificios que os imponéis haciendo viajes a los pueblos para con vuestro ejemplo obligar a las gentes a la extinción del voraz insecto.

No somos nosotros los únicos que reconocemos el interés que habéis demostrado ni tampoco los únicos que aplauden y os demuestran agradecimiento. Hemos recibido muchas cartas de distritos pueblos y sobre todos de Alcaráz, en los que hay párrafos enaltecidos y llenos de cariño, correspondiendo a la visita y a las promesas que a aquellas gentes sencillas hicisteis.

Permitíralo el espacio, muy a gusto las reproduciríamos para que vic-

rais cómo os juzgan y cómo confían en que no consentiréis privilegios, pues de no obligar a los rebeldes,—si alguno negárase a la extinción—, se ven amenazados por una miseria tan negra y trágica como la de Rusia.

Para que os deis cuenta, copiamos estos párrafos:

*«Vengo a hacer justicia; vengo a ver por mis ojos la verdad; vengo a que el pueblo de Alcaráz conste en mí y me ayude para solucionar justamente las quejas que a mí lleguen, y principalmente, sobre el transcendental asunto de extinción de la langosta; sin política, sin pasiones, sin egoísmos; como la ley manda. Soy el Gobernador. Soy la justicia»*

Esto, o su equivalencia ha dicho al pueblo entero congregado en una espontánea manifestación.»

En otro:

*«Estuchará el señor Gobernador la petición de un pueblo que le quiere, le respeta y solo anhela que solucione prontamente sus asuntos mirando la Ley y la Justicia?... Creemos que sí. La nobleza de su semblante, la hidalguía de su porte nos parecen la personificación del caballero, y un caballero (aunque sea gobernante) no desampara a un pueblo pobre que quiere justicia nada más, para favorecer a los que solapadamente quieren burlar los preceptos de la Ley...»*

Estas cartas, el sacrificio ejemplar que os imponéis con vuestros viajes para evitar de una ruina trágica a la provincia y vuestra actuación acertada hasta hoy, es lo que nos obliga a dedicar estas líneas como homenaje de admiración, a la vez que os pedimos continuéis por la senda que hasta aquí os trajo.

RENATO DE CASTILLA



## Los de allá se vuelven locos, y los de acá se "entontecen"

En New York, mandando Wilson, le faltó poco, muy poco, para no volverse loco ante el peso abrumador de sus agüelos. En Francia, Deschanel, de Presidente, casi se volvió demente por idéntica razón.

Ahora de Londres nos dicen que Bonnar Law se ha «largado» porque estaba algo alienado, no pudiendo resistir las pesadas exigencias de su cargo, y, delirante dejó de ser gobernante para dejar de sufrir.

Con tan repelidos casos de locura en todas partes, no sé qué secretas artes deben de usar los de acá, que jamás pierden el juicio en sus locas correrías; ¡y como hacer tonterías no incapacita..., ahí está!

P. LANAS.

## DEPORTES

### Los apasionamientos en el juego.

No queremos enmudecer en estas crónicas semanales, y, como en casa no tenemos asuntos que comentar hemos de asomarnos al exterior para no silenciarnos.

Lo primero que hemos encontrado al dirigir esta mirada de curiosidad, es el encuentro entre murcianos y alicantinos, que ha despertado y apasionadas discusiones entre los de una y otra provincia. El triunfo ha sido de los murcianos, pero si nos atenemos a la prensa de ambas capitales, no podemos obtener elementos de juicio bastante acertados.

Este motivo justifica y da base a nuestros comentarios de hoy. El apasionamiento es pernicioso en todos sitios y lugares, y en el futbol no puede causar efectos contrarios. Del partido a que nos referimos resultó un muchacho murciano herido de uza pedrada.

Y a esto no se puede llegar sin arrojar por los suelos la educación y la cortesanía, que no debe faltar en un juego de habilidades y de elegancias. El futbol, ese deporte simpático que tan fácilmente ha entrado en nuestras predilecciones, tiene que abominar de esas violencias.

Es necesario que los jugadores, los aficionados todos, se comporten dentro de las medidas que la prudencia aconseja. Lo contrario, contribuiría a que el decaimiento por excesos pasionales dé al traste con todas las virtudes del balompié. Educar al público, es cosa que está en el comportamiento de los deportistas y en su proceder dentro del campo.

La nota dada por los alicantinos, aunque protesten de ella, es de muy mal gusto, y ha producido la indignación de los elementos contrarios.

Ténganlo presente los nuestros para el futuro que se presenta esperanzador. Conviene elevar el nivel moral de los jugadores y contener esos ramalazos de orgullo, base de todos los incidentes y motivo de muchos espectáculos nada edificantes.

### Sigue Tapia triunfando.

Los de Murcia han visto los méritos que posee Mario Tapia, y lo tienen entre ellos con gran cariño. En uno de los últimos encuentros, en que ha tomado parte con aquel equipo, siempre como defensa, su especialidad en el juego, ha obtenido nuevos triunfos.

Así, con esta base y de otros jugadores de valía que tenemos en casita, era hora de ir formando ya un equipo de prestigios suficientes para luchar con otros regionales.

Pero, antes que nada, y para esa finalidad, hace falta organización como punto de partida.

Insistimos.

### Entrenamientos.

Los equipos infantiles y algunos otros elementos aislados siguen entrenándose en los egidos de la Feria e inmediaciones de la Plaza de Toros.

No reseñamos sus partidos, porque no pasan de esas escaramuzas que tienden a ir enseñando jugadores y motivos del futbol.

No es despreciable esa actividad, por que ella significa para luego, cuando esté acabado el campo de deportes, en adelante conveniente que permita andar más rápidamente el camino de los éxitos.

GINÉSILLO BALONES.

*Cocinero acreditado, que sabe gran variedad de postres de dulce y helados, desca colocación en fonda ó casa particular.*

*Razón: Constantino Gascón Esteve, calle del Oro, 16, Albacete.*

## BIBLIOGRAFÍA

TRES NOVELAS EJEMPLARES Y UN PRÓLOGO, por Miguel de Unamuno

Formando parte de la «Colección contemporánea», de Calpe, acaba de aparecer este nuevo libro del insigne escritor D. Miguel de Unamuno.

Como el título indica, encierra el volumen tres novelas. Sus títulos son: «Dos madres», «El marqués de Lumbria» y «Nada menos que todo un hombre.»

En el prólogo, interesantísima disertación que el autor califica de «otra novela», explica Unamuno por qué sus novelas son y se llaman *ejemplares*, como llamó Cervantes á las suyas, y desarrolla sus teorías personalísimas sobre su arte de novelar y de crear personajes reales; reales con un realismo que no es esa «cosa puramente externa, aparental, cortical y anecdótica», que se refiere al arte literario y no al poético ó creativo.

Es imposible, en una breve noticia como ésta, dar idea del prólogo ni de las tres magníficas novelas que le siguen. Por lo dicho se ve que el nuevo libro de Unamuno es algo más importante y trascendental que una simple colección de novelas; aunque la belleza de las tres que contiene sería bastante para hacer de su aparición un acontecimiento literario.

El libro, de 164 páginas, está editado lujosamente, encuadernado en cartón rojo y con una preciosa cubierta.

Solicitemos ofrecimientos de corresponsales literarios y administrativos, en todos los pueblos de la región.

## ZARABANDA POLÍTICA

# LOS CANDIDATOS DEMÓCRATAS

«Estamos en vísperas de elecciones para Diputados provinciales.—decíamos en nuestro último número.—Si los pueblos fueran conscientes, antes de emitir sus sufragios contrastarían política con política, y con ese pequeño esfuerzo de ciudadanía rodaría como débil castillo de naipes el tinglado caciquil».

Tal debe ser la política de los hombres modernos, la verdadera política democrática, enemiga de esas representaciones populares, vitalicias y hereditarias, que han relegado al ciudadano a la abyecta condición de borrego.

Así como vamos a la política por la influencia de atracción que sobre nosotros ejerce el ideal, así cuando hemos de elegir las personas que nos representen ante la nación, la provincia ó el municipio debemos fijar la mirada en aquellos que comulgando en nuestro mismo credo político estén más capacitadas por su ecuanimidad, por su independencia ó por su historia.

Para las próximas elecciones á diputados provinciales presenta el partido democrático por este distrito al abogado D. Leovigildo Ramírez Mondejar y al opulento propietario D. Juan Lopez Jimenez.

Muchos habrá dentro del partido que acaudilla el Marqués de Alhucemas que puedan igualar en títulos para aspirar á la Diputación provincial á los señores Jiménez y Ramírez, pero ninguno puede superarles.

El señor Ramírez es uno de los hombres a quienes mas jóvenes se llevaron a ocupar cargos populares. Varias veces concejal, como tal y como teniente alcaide hizo en nuestro Ayuntamiento una labor digna y austera, altamente beneficiosa para los intereses del procomún. Por eso mismo, porque era elemento valioso y necesario en el Ayuntamiento, los liberales de Ochando que lo habían llevado allí, quisieron retenerlo a toda costa y cuando por una noble y legítima emulación buscó mas ancho campo para sus actividades, intentando luchar en

elecciones a Diputados provinciales, se le hizo el vacío. ¡En el señor Ramírez no podía dejar de reflejarse el caso—tipo de la política de Ochando, que ha matado en flor las aspiraciones de los hombres mas valiosos de la política liberal, y vienen a nuestra memoria entre otros muchos los de Zavala, Gomez Rengel, Picazo y el mismo don Damián Flores, que de no emanciparse, jamás hubiera ostentado la representación del distrito de su nacimiento!

El señor Lopez Jimenez también arribó joven a la política, elevado por su gran posición social y por la historia de los suyos, que marcan una era brillante en el liberalismo provincial. Empero, don Juan Lopez no se ha contentado con ocupar el cargo; ó ha actuado siempre en él con una gran alteza de miras y siempre en favor de los intereses de Albacete. A la sazón recordamos un caso donde su entereza y su amor a la patria chica, fueron un triunfo para la justicia y un desastre para el caciquismo. Sabido es que al verificarse en 1918 el derribo de la casa número 13 de la calle del Marqués de Molins para ensanche de la vía pública quedó una parcela de unos 100 metros que el Ayuntamiento acordó sacar a subasta en el precio de 35.000 pesetas. Como colindante con dicha parcela y asido a unos acomodaticios argumentos de derecho que no podían prevalecer, un privado de los caciques se fué en alzada ante el Gobernador civil solicitando que se le adjudicara el solar de referencia en las 35.000 pesetas y que no se verificara la subasta. El Gobernador remite el recurso a informe de la Comisión provincial, que informa en favor del recurrente; pero no lo hace por unanimidad, sino con el voto en contra del Diputado don Juan López, que según un periódico de aquella fecha, «defendió con gran acopio de datos los derechos del Ayuntamiento y del pueblo, exteriorizando su opinión de que la política no debe beneficiar personalmente ni al señor... ni a nadie»; y en este voto en contra

del señor Lopez Jimenez y en la campaña documentada y valiente de un colega, apoya su resolución de 24 de Diciembre de 1919 el Gobernador civil don Miguel de Mérida, desestimando el recurso y mandando convocar a nueva subasta en la que es enajenado el solar en cuestión en 75.000 pesetas.

¡Ese es don Juan Lopez Jimenez!

¡Albacetenses! Dos hombres de honor, forjados en el yunque del amor a la patria chica piden vuestros sufragios para representaros en la Diputación provincial. Representan una política de austeridad, que como lo fué para el Ayuntamiento y lo está siendo para el distrito, puede ser salvadora en la apurada y desastrosa Diputación de la provincia.

No creemos dudosa la elección,

PASCASIO.

## DE COMADREO

### MURMURACIONES DE PORTEROS

—Puede V. creerlo. A mí me lo ha dicho una persona seria.

—¿Y dice V. que por las mañanas?

—Sí; y no muy tarde. Es una parejita elegante, que adora las bellezas primaverales y acude á contarse sus cuitas amorosas entre las frondas del Parque...

—¡Hay que ver...!

—Eso creo yo, que hay que ver..., para darse cuenta del influjo de las teorías liberales de los tiempos.

Entre ambas comadres, sigue un vivo cuchicheo, pero tan bajo, que no llega á nosotros el final del diálogo que despertó nuestra curiosidad.

—Pero ¿ese Sr. grueso, que parece que habla para sordos? Pues es lo primero que oigo.

—Nunca es tarde, si la dicha es buena.

—Vaya, que si es así no va mal servido. ¡Los hay con suerte! Después de una vida de soltero, con «atrevimientos», un final de opereta.

—Además, que con este «lazo» pudiera atarse un porvenir.

—Pues él, aunque se dice sincero, guarda silencio absoluto, y me extraña...

—Acuérdese del «Orgullo de Albacete...», y verá que las apariencias engañan.

—Caramba, caramba, y que cosas...

Y los dos comentaristas (podían ser también porteros) se alejaron dejándome á media miel...

GACETERO.

## UNA PROPOSICIÓN SIMPÁTICA

### El Sr. Blanc y los niños

Don José María Blanc, es un concejal joven, que ha demostrado tener talento y sentido común. Nosotros, que miramos á la Casa municipal con una independencia á toda prueba, lo hemos observado claramente. En sus juicios hubo siempre ideas razonables; nada de al buen tan fin.

No queremos que vea en estas líneas un elogio apasionado. Solamente nos complace reconocer sus méritos, en la espera de que desde la oposición se preocupará de hacer cosas benéficas para nuestra capital.

Su proposición á favor de los niños es plausible y simpática, y por ello, sin imposiciones de mayoría sistemáticas como cree el Sr. Lozano, se acordó llevarla á la práctica en cuanto sea dable, y por de pronto, en lo que respecta á medidas de policía, que el Alcalde ha ordenado respetar y cumplir dictando un bando en consecuencia.

Resumiendo, en sus primordiales aspectos, se pide con dicha proposición:

Crear en el Parque de Canalejas y en los jardines de la Feria, zonas reservadas á paseo de los niños, y en otros sitios de la población, acotar con plantaciones que tendrán lugar con motivo de la primera fiesta del árbol que se celebre, zonas dedicadas también á Jardines de la infancia.

Como complemento se prohíbe:

La estancia inútil y juegos de niños en las calles y plazas de la población dedicadas al tránsito rodado, especialmente en las de Marqués de Molina y Mayor.

La colocación de puestos de dulces, juguetes y otros objetos, cuyo principal público es el niño, fuera de los lugares inmediatos á los Jardines de la infancia.

Todos los días á las horas de salida de los colegios, acudirán á sus inmediaciones agentes de la policía urbana, con objeto de impedir la permanencia de los niños en las calles, haciéndoles circular inmediatamente hacia los paseos ó sus domicilios, solicitando de

los directores de los colegios la cooperación eficaz que en estos casos pueden prestar.

Como arreglo á las disposiciones vigentes se hará responsable de las infracciones de estos acuerdos á los padres ó tutores de los menores, imponiéndoles multas con criterio, siempre benévolo, pero firmísimo.

Se nombrará uno de los médicos de la Beneficencia municipal, á petición propia informada por el decano ó á propuesta simple de éste, cooperador especial del Ayuntamiento en la gestión pro-infancia con el carácter de director de Jardines infantiles.

La necesidad de ser breves nos impide comentar con más detalles lo que propone el Sr. Blanc, en este punto tan importante á favor de los niños. Ya, conforme se vayan implantando, emitiremos los razonamientos que nos surgiera el caso especial que merezca nuestros comentarios.

Por hoy, pensando solamente en que la hermosa idea se ha inspirado en procurar un bien á la infancia, merecedora siempre de los cariños y atenciones de todos, no podemos sustraernos á enviar sincera felicitación al joven concejal, que así escala el primer puesto entre los de su grupo.

MARIO DE LA VEGA.

## FIGURAS BORROSAS

Tiene nuestro personaje la arrogante magnificencia de León. Corpulento, alto de estatura, de nariz respingada y de rostro magro.

Vive solenemente su vida de burgués, dentro de la fastuosidad esplendente con que la Diosa fortuna le acarició... Hombre nacido de la nada, empezó á abonar el terreno desde tan corta edad, que el guano magnánimo le dió siempre gran rendimiento... Y floreció, al igual que las doradas espigas, gracias á los tórridos fosfatos y nitratos que siempre lo rodearon.

Hizo una vida cosmopolita... Visitó luengas tierras de donde trajo recuerdos y cultura y al fin, como todos los seres felices, soñó con un acta de diputado... que, como muchos, no llegó á conseguir.

N. de la R.—La precipitación con que ha sido compuesta esta figura, acaso no define bien á nuestro personaje; el lector lo verá mejor tergiversando los párrafos y viendo al personaje invertido.

Academia Musical.—Lecciones de Solfeo.—Clase de Piano.—Profesor: D. José Espinosa, Calle del Puente, 22, bajo.

## EMPOLLANDO

¡Ved á junjo, estudiantes,  
cuál se aproxima!...  
¡Los exámenes, lindos,  
están encima!...

Pepe Cuarto de Luna  
se halla actualmente  
«empollando» Obstetricia  
de modo ardiente.

Como holgó todo el curso,  
Pepe Cuarto  
no sabe, en nueve meses,  
lo que es un parto.

Y ahora estudia de veras,  
y sin bambolla,  
por si dar á luz puede  
lo que hoy empolla.

Tras estudiar posturas  
en la ruleta,  
hoy posturas estudia  
del feto ó feta:

y pasa unos apuros  
extraordinarios,  
empollando el producto  
de los ovarios.

¡Nadie sabe, por tanto,  
cuál la fortuna  
será del pobre Pepe  
Cuarto de Luna!

Si le tocan materias  
en que esté corto,  
el examen de Pepe  
será un aborto.

Pero será su suerte  
(si, como espera,  
la placenta le toca),  
más placentera.

LUIS DE TAPIA.

## ¡¡PAM!! ¡¡PAM!!

No es que disparemos, aunque tal se pone la cosa que nosotros mismos vamos a estallar como un triqui-traque. Es que, pese al celo del competentísimo Gobernador y á la honradísima actividad del Alcalde y al buen deseo de los concejales, subsiste el abuso en la cuestión del pan por parte de los señores panaderos.

Parte del pan que elaboran es más apropiado para acabar con los ratones que para emplearle como sustancia prima. Pero para prima, la gente ¿verdad ninche?

## REPORTAJES SENSACIONALES

### EL HOMBRE A QUIEN COMPRARON PARA MATAR A BLASCO IBAÑEZ

Hace unos meses, en el Salón de Sesiones del Congreso español, se alzó la voz viril de Indalecio Prieto, para señalar lo que el juzgaba desafueros de las autoridades militares.

Se escuchaba al diputado por Bilbao con el respeto que inspiró desde el primer instante su adaptación al ambiente.

Sin embargo, Valderrey voceaba queriendo ahogar el discurso. La Cierva movía su bastón de puño de plata en rápido molinete. El mismo Alejandro Lerroux estaba admirado de la fuerza dialéctica y de lógica del diputado socialista.

Se movía inquieto en el banco azul el ministro de la Guerra, sin hallar la contestación adecuada.

Y cuando nadie de los que tenían deber y autoridad para contestarle lo hicieron, se oyó el insulto lanzado por Diego Martín Veloz, el diputado sal mantino.

Agachándose en el asiento, al igual que en un encogimiento de pantera para dar un sito más formidable, Indalecio Prieto contestó:

—No confanda su señoría el escaño rojo de este salón con el tapete verde de la sala de juego.

Fué un triunfo completo. La Cámara entera se puso al lado del diputado bilbaíno.

Martín Veloz salió lívido a los pasillos.

Y cuando, terminaba la sesión, salió también Indalecio Prieto, el de Salamanca, revólver en mano, se dirigió a él.

Pedro Moro que estaba en el pasillo central hablando con don Miguel Villanueva, rapidísimamente sujetó a Martín Veloz, quitándole el revólver.

Esto fué visto por Indalecio Prieto, que serenamente esperaba a su adversario.

Al día siguiente se encontraron en el paseo del Prado.

—Muchas gracias, señor—dijo Indalecio Prieto.

—¡Oh! Nada merece. ¿Le causó a usted espanto cuando vió cómo se le dirigía con el revólver?

—Absolutamente ninguno.

—¿Quiere usted comer mañana conmigo?

Aceptó Indalecio Prieto, y al día siguiente se reunieron ambos en un céntrico restaurant.

El aventurero cautivó al diputado socialista con su charla amena.

—Yo—le dijo—seré algún día diputado á Cortes. Sánchez Guerra me tiene prometida una acta, y habrá de cumplir su ofrecimiento.

—¿Le gusta á usted la política?

—Mucho. Es interesantísima. Yo querría ser tribuno del pueblo. Ir á sus nervios, á sus pasiones. Excitarlos y azuzarlos. Andar á tiros con los destructores de mis ideas ó de mis sistemas y luego gozar del dulzor del triunfo ó de la intensa emoción de la derrota.

—Más agradable siempre el primero—dijo Indalecio Prieto.

—No lo crea—replicó Moro—Las emociones de derrota y vencimiento son más intensas, más viriles, y por lo tanto más agradables.

—¿No intervino usted nunca en las luchas políticas?

—Sí señor. Hace años estaba yo en Valencia sin tener dos pesetas.

Blasquistas y sorianistas andaban siempre á tiros. Una noche en un colmado llegó un sujeto de extraña catadura que me ofreció mil pesetas si mataba á Blasco Ibañez.

La única condición que me imponía era la de que fuese de una navajada.

Cogí quinientas pesetas adelantadas, y durante un mes estuve siendo tratado á cuerpo de rey y mimado en los Centros y Clubes sorianistas.

Yo hablaba en términos de majeza, que eran la admiración de mis «correligionarios.»

Uno de ellos, el que me había contratado para asesino, me llamó cierta tarde, y me dijo:

—Mañana llega Blasco. Es preciso que dé usted el golpe.

Yo no tenía otra solución que matar á Blasco Ibañez ó ser asesinado por los que me habían pagado.

Mi correligionario siguió diciendo:

—Dígame si le matará mañana.

porque yo quiero salir de Valencia para que no sospechen.

Ya tengo en mi poder veinte mil pesetas para ir á París una temporada.

Y al decir esto me mostró una cartera abultadísima donde guardaba los billetes.

Le cogí entonces por el cuello, tapándole la boca para impedirle gritar, le robé sus cuatro mil duros y á los ocho días en Madrid visitaba á Blasco Ibañez para referirle lo ocurrido.

Don Vicente se rió mucho y me regaló una preciosa pitillera, que conservo en mucha estima.

—Eso no es actuar en política—dijo Indalecio Prieto.

—Sí; porque volví á Valencia para tomar parte en un mitin antisorianista, al final de cuyo mi discurso los blasquistas me ascaron en hombros.

Desde el pescante de un coche, yo no sé cuantas anárquicas cosas dije á la muchedumbre, que tuvieron que intervenir los guardias; se armó una ensalada de tiros y hubo dos muertos y seis heridos.

Los amigos de don Vicente me ofrecieron inscribirme en el censo y hacerme concejal.

—¿No aceptó?

—¿Quién!... Prefiero robar aventuradamente, exponiéndome á un balazo de la Policía ó al cariñoso abrazo de unos grilletos.

ALFREDO R. ANTIGÜEDAD.

Prohibida la reproducción.

## LETRAS DE LUTO

Profundo sentimiento ha producido en nosotros la noticia de la muerte de D. Juan José Espinosa, padre de nuestro querido amigo D. José Espinosa y Espinosa.

En Alcaráz, donde vivía, supo el finado conquistar la estimación de todos, por sus bondades y méritos relevantes. El pueblo ha sentido enormemente su pérdida y así á la conducción de su cadáver asistió en masa, para rendirle el último testimonio de su cariño.

A su hijo hemos de llevar en estos angustiosos momentos, la sinceridad de nuestra pena, por si la compenetración en el dolor pudiera ser un sedante para la tribulación que le embarga.

Sólo hay una cosa más abominable que el que un nuevo rico, diputado, cobre las quinientas pesetas que votaron las Cortes: el asesinar á un padre.

## ZIG ZAG

El número corriente de ésta nueva revista de toros, que ha logrado tan inusitado éxito que puede asegurarse que ninguna otra le alcanzó ni siquiera parecido desde hace muchos años, es todavía más interesante que los dos que ya van publicados. Dedicada este número una parte importante á la feria de Córdoba y publica, entre otros interesantes originales, artículos de D. Ventura, Eduardo Bermúdez, Corinto y Orr, El Barquero, D. Luis, José Venegas, D. Paco, y opiniones acerca de la situación del toreo en la época actual, de Guerrita y de Machaquito. Los dibujos y caricaturas van firmados por Tonó, Larra ya, Agustín, Roberto Domínguez, Peña y Ka-hito, y aparte de las secciones hijas del periódico una amplia información gráfica de las corridas de Madrid, Barcelona, Córdoba y otras celebradas en provincias y los primeros cupones para el concurso de pasatiempos y para los regalos que la nueva gran revista taurina ofrece á sus lectores.

Habiéndose agotado completamente la tirada de los dos primeros números los coleccionistas pueden dirigirse á la administración de ZIG ZAG (Apartado 8.012) por si la nueva cantidad de pedidas permitiera la reimpresión de los números agotados.

## CRÓNICA

### ADIÓS A D. NICETO

Ya se fué. Ya se fué, pero no á La Carolina. Ya se fué del ministerio de la Guerra.

Venia anunciando su dimisión desde el día mismo en que juró el cargo, pero no la ha presentado sino después de haber sido abiertas las nuevas Cámaras. Ya ha sacado electoralmente lo que podía sacar. Ya no pueden quitarle representaciones parlamentarias. Dentro de la mayoría el nicetismo es casi tanto como el reformismo. Si le molestan, podrá presumir de disidente.

¡El nicetismo! ¿Se comprendè que haya un nicetismo? ¡El nicetismo! Un orador que ha escogido las cascadas oratorias de Castelar y unos cuantos caciquillos provincianos...

Y, sin embargo, se ha dado al nice-

tismo beligerancia y hay periódicos de la derecha que dicen que ya está rota la Concentración...

¿Por qué se ha ido don Niceto? Porque discrepa de Alba en la política marroquí.

¿Y cuál es el criterio de Alba? ¿Y cuál es el de todo el gobierno? Según consta en documentos oficiales, la pacificación, el protectorado civil, la repatriación de fuerzas, la sustitución progresiva de los contingentes peninsulares por voluntarios europeos y por soldados indígenas...

Luego don Niceto no quiere pacificación, ni repatriación, ni protectorado, ni reemplazo de combatientes forzados por mercenarios á sueldo. Su lema era el clásico «Guerra, guerra al infiel marroquí...» Seguramente si la crisis parcial última es explicada en las Cámaras, oiremos á don Niceto una elucubración con música de «La batalla de los Castillejos».

Sencillamente cómico. Pero ha pasado porque el marqués de Albuernas, el hombre de mano solitario cognitivo de nuestra política, creyó que don Niceto lo haría muy bien en Guerra.

¿Lo hizo bien en Fomento, cuando la germanofilia lo impulsó, allá por el año 16? No. Todavía recuerdan con terror los españoles aquí invierno trágico. Las ciudades quedaron sin luz, sin carbón, sin pan. Los trenes se pararon. Mientras los submarinos alemanes nos torpedeaban los barcos, corríamos el riesgo de morirnos de frío y de hambre...

¿Qué hacía don Niceto? Aplaudir los torpedeamientos y pronunciar, cada mañana, un largo discurso á los reporteros políticos.

Sin embargo, aquella gestión desastrosa había sido ya olvidada por el señor García Prieto, y no tuvo reparo en premiarla dando á don Niceto una de las «carteras» más importantes...

Ya se fué don Niceto, el germanófilo; don Niceto el belicoso; don Niceto, el admirador de Cierva; don Niceto, el berenguerista. Pero sólo se fué del ministerio concentrado. Sigue con su sustancia militar, en los escaños de la mayoría...

FARIÁN VIDAL.

## CARTAS DE ALMANSA

### CINE CERVANTES

Indudablemente el empresario de este «Cine», se ha propuesto tomarle el pelo al público, mientras él hace un gran negocio.

La sesión del pasado domingo, *propiamente infantil*, es indigna de un pueblo como éste que responde noblemente a todos los sacrificios que pudieran hacerse.

Por eso, se explica que, valiéndose de llenos seguros, por ser el único espectáculo del pueblo, haya proyectado una cinta tan insustancial y antigua como «El amor está en el volante» y otra similar de los tiempos de Mari-Castaña, muy propias para una aldea.

Entre esto, las incomodidades de los asientos, rotos y llenos de clavos, y las pésimas condiciones del local, no sería extraño que el público escarmentado hiciera también otro escarmentamiento declarando el Lou Kout al empresario, si antes no lo cierran las autoridades, a las que pondremos al corriente del mal estado del salón, que por varias causas funciona contra la ley.

### FOOT BALL.

Con poca animación de público jugaron los equipos «Albacete» y Almansa F. C. resultando vencedor el Almansa por «un goal» a cero.

### PARA EL SEÑOR ALCALDE

La costumbre antigua de tener los carros en las aceras donde quedan depositados durante la noche, constituye un grave riesgo para el transeunte, y debe evitarse radicalmente, castigando si es necesario al que no respeta las ordenes de la autoridad.

Diariamente ocurren casos de tropiezos produciendo lesiones la mayoría de las veces peligrosas.

Confiamos en que el señor Alcalde, amante del pueblo, evitara esta costumbre.

Igualmente llamamos la atención de la poca higiene y aseo que representa el arrojar a la calle las aguas sucias. Frente a la puertecilla de la casa pública, conocida por «La Morena», existe un charco inmundos propenso a propagar una epidemia que urge evitar.

### EL CORRESPONSAL.

Imp. V.ª de Collado (en testamentaria)

## Grandes fábricas de muebles y somiers

Dormitorios de lujo y económicos.—Sillas.—Mesas de noche.—Camas.—Cómodas.—Maceteros.—Mesas de comedor y etc.

Se admiten encargos para instalaciones completas.

**VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR**

Precios sin competencia—No comprar, sin visitar esta casa.

**MANUEL IGLESIAS S. EN C.**

BARRIO DE SAN ANTON

— Teléfono, 31.—ALBACETE—

Discos para Gramófono, completamente nuevos y a precios de Fábrica.

Todos los meses novedades.

**VIUDA J. COLLADO (en testamentaria)**

MAYOR, 23

ALBACETE

## EL MOLINO DE VIENTO

MARCA REGISTRADA

Abonos minerales preparados para cada tierra y cultivo. Primeras materias para los mismos.

Sulfato, Amoniaco, Nitrato de Sosa, Sales de Potasa y Superfosfatos.

**JOSÉ LÓPEZ PICAZO**

Almacenes: Calle del Rosario, 31  
(Frente a la calle de la Caba.)

ALBACETE

## CENTRO DE NEGOCIOS

Certificaciones, exhortos, particiones, informes, compra-venta de fincas, representaciones, expedientes y despacho de toda clase de asuntos.

**Agentes matriculados**

ASUNTOS:

**DIEGO NAYALON**  
CONCEPCIÓN, 18

REPRESENTACIONES:

**FLORENTINO LORENTE**  
LEÓN, 8  
ALBACETE

## AGENCIA DE RECLAMACIONES A LAS COMPANIAS DE FERRO-CARRILES

La más activa.—La que hace entrega del importe al contado.

**DIEGO TORRENTE**

MINAYA (Albacete)

## Dr. Gotarredona

**Clinica de medicina,  
Cirujia general  
y matriz**

CONSULTA:

DE 12 A 2 Y DE 6 A 8

Tesifonte Gallego, 17 pral.

## Nicolás García Escribano

TALLER DE CARRUAJES

— Y —

CARROCERIAS DE AUTOMÓVILES

CALLE DEL CARMEN, 45  
ALBACETE

## COLECCION UNIVERSAL

EN ESTA FAMOSA BIBLIOTECA  
ACABAN DE APARECER

- 741 a 744.—El pirata. W. Scoot Tomo II y último.  
745 y 746.—Don Juan o el convidado de piedra. Moliere.  
747.—Cuentos. Hofman. Tomo V.  
748 a 750.—Viaje a Italia. Presidente de Brossen.  
751 a 754.—Notas sobre París. H. Taine.  
755 a 758.—Narraciones baskas. Arturo Campion.  
757.—Cuentos populares rusos. Afanaseiev.  
778 a 780.—Los hombres de Seldwyla. G. Keller.  
781.—Sujodol. J. Bunio.  
782 a 784.—Tomás Brown en la escuela. T. Hughes.  
785 a 788.—Herodes y Marlene. C. F. Hebbel.  
787 a 770.—Tratado de la naturaleza humana. D. Hume.

—: CINCUENTA CÉNTIMOS NÚMERO —:

Publica mensualmente 10 números,  
Suscripción mensual en Madrid, 4 pesetas. En provincias por trimestres de 13'50 pesetas

— ENVIO CERTIFICADO —

En todas las librerías y en  
"CALPE"  
RIOS ROSAS, 24.—APARTADO 547.  
MADRID

NO TIENE RIVAL.—NO NECESITA ANUNCIOS,  
PORQUE SE RECOMIENDA POR SÍ SOLO.

PROBADLO, Y SIEMPRE YA CONSUMIRÉIS EL

# CAFE TORREFACTO

## marca LEGORBURO

VENTA: EN TODOS LOS ULTRAMARINOS.

### EDITORIAL MUNDO LATINO

NOVEDADES DE DICIEMBRE

VALLE-INCLAN: «Sonata de Primavera» 5 ptas.  
GOMEZ CARRILLO: «El Evangelio del amor» 5 ptas.  
CONDE DE LA TORRE DE CELA: «Las alas del amor» 5 pesetas.  
HERNANDEZ CATA: «La casa de fieras» 5 pesetas.  
LUIS ANDRES: «En torno al Foot-Ball» 5 pesetas.  
PAUL VERLAINE: «Cordura» 4 idem.  
MACHADO: «Museo Apolo» 4 pesetas.  
TESARES: «Vademécum del aviador» 5 pesetas.  
VERONA: «Mimi Eluette» 5 pesetas.

EN PREPARACION

JOSÉ FRANCES: «El hijo de la noche» 5 pesetas.

PEREZ DE AYALA: «Luna de miel, Luna de miel» 5 pesetas.

VALLE INCLAN: «El Yermo de las almas» 5 ptas.

PAUL VERLAINE: «Amor», traducción de Ortiz de Pinedo 4 pesetas.

MACHADO: «Cante hondo. Sevilla». Volumen III de sus Obras Completas 4 pesetas.

VERONA: «Suéltate la trenza María Magdalena» 5 pesetas.

Los libros que publica MUNDO LATINO son todos de grandes autores.—Pídase el catálogo.—Venta a plazos.—Envíos a reembolso.—Librería: Caballero de Gracia, 28. Apartado. 502.

Venta en Albacete: Kiosco de don Miridlo Moreno. Paseo de Alfonso XIII. Librerías de Ruiz Rosell y Belmonte.

## MAQUINARIA AGRÍCOLA GOLLADO

Legítimo trillo COLLADO tipo 1921. Es preferido por los agricultores, por ser el que más trilla, debido a su combinación de engranes y el dentado de los discos.

El único que arrolle mies. ARADOS BRAMANTE.

PEDID CATÁLOGOS

EN LA FUNDICIÓN COLLADO se hacen toda clase de Balaustres para balcones y escaleras con gran variedad de modelos.

Polesa.-Engranes.-Cojinetes y toda clase de hierros fundidos.-Especialidad en manguillas de carro. Propietarios é industriales: Pedid precios á los grandes Talleres y Almacenes de esta casa.

BARRIO DE SAN ANTON, ALBACETE

